



Los ex Gobernadores Carlos Hank González (izq. a der.), Alfredo del Mazo González, Mario Ramón Beteta y Emilio Chuayffett, durante un evento en Toluca en 1999.



Alfredo del Mazo Maza y Enrique Peña Nieto, en 2019, al encabezar la guardia ante el féretro del ex Gobernador Alfredo del Mazo González. Atrás, otros ex Mandatarios de la entidad.

El Estado de México, considerado la joya de la corona tricolor, ha tenido gobernantes surgidos del llamado Grupo Atlacomulco, muchos de ellos con ligas familiares entre sí

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Al margen del resultado de las elecciones de este domingo 4 de junio, Alfredo del Mazo Maza cierra en el Estado de México un ciclo de Gobernadores de su familia.

En 1945, su abuelo, Alfredo del Mazo Vélez, se convirtió en el primer Gobernador del PRI. A él se le atribuye, junto con su antecesor y tío, Isidro Fabela, la creación del Grupo Atlacomulco, de donde surgieron al menos 7 Mandatarios, 4 de ellos emparentados.

“Sí es simbólico (si pierde el PRI), porque Del Mazo cerrará un ciclo histórico del prisma en el Estado de México, que inició con su bisabuelo (Manuel Del Mazo Villasante, quien fue Alcalde de Atlacomulco) y concluye con él, al entregar el poder”, dijo el profesor de la Facultad de Ciencias Políticas de la UAEM, Juan Carlos Villarreal.

“Para las élites políticas locales (del Valle de Toluca) sí tiene un impacto histórico porque a los Del Mazo se les ve como fundadores del prisma, como una extirpe”.

¿POLÍTICOS DE OCASIÓN? Alfredo del Mazo Vélez heredó de su padre, Manuel del Mazo Villasante, su de-

La herencia

La familia Del Mazo ha estado vinculada al poder desde que surgió el Grupo Atlacomulco.

MANUEL DEL MAZO VILLASANTE

- Bisabuelo del actual Gobernador.
- Alcalde de Atlacomulco.

ISIDRO FABELA ALFARO

- Gobernador interino de 1942 a 1945.
- Impulsor del Grupo Atlacomulco.

ALFREDO DEL MAZO VÉLEZ

- Primer Gobernador por seis años, de 1945 a 1951.

ALFREDO DEL MAZO GONZÁLEZ

- Gobernó la entidad de 1981 a 1986.

ARTURO MONTIEL ROJAS

- Primo de Del Mazo González.
- Detentó la gubernatura de 1999 a 2005.

ENRIQUE PEÑA NIETO

- Primo de Alfredo del Mazo Maza.
- Fue Gobernador entre 2005 y 2011.

Fin del Grupo Atlacomulco



DESAZÓN Caras largas y resignación mostraron ayer simpatizantes de Alejandra del Moral afuera de la sede estatal del PRI, en Toluca, cuya fachada mantuvo encendidos reflectores con los tres colores del partido.

Morín de la Cruz

REFORMA

del Mazo Villasante, su deseo de gobernar, pero quien impulsó su carrera política fue Isidro Fabela, originario de Atacomulco, quien como Gobernador lo nombró Tesorero y después Secretario de Gobierno.

Le tocó vivir la refundación del Partido de la Revolución Mexicana (PRM) que, a cuatro meses de haber asumido la gubernatura, se convirtió en Partido Revolucionario Institucional (PRI), que gobernaría el País 54 años consecutivos.

Ahora, el nieto y actual Gobernador enfrenta la decadencia del tricolor.

Para Villarreal, ex consejero electoral en la entidad, tanto del Mazo Masa, como su padre, Alfredo del Mazo González, llegaron a la gubernatura por sus lazos familiares y políticos.

“Fueron gobernantes de ocasión. Contrario a lo que sucedió con el abuelo, que cuando el Grupo Atacomulco estaba en ciernes, representaba el mejor perfil”, señaló.

“Muy distinto a como llegó su hijo, Alfredo del Mazo González, pues su antecesor, Jorge Jiménez Cantú, prefería a uno de sus secretarios, pero Del Mazo, quien trabaja en el Gobierno federal, fue impuesto por el líder de la CTM, Fidel Velázquez”.

Del Mazo González, quien gobernó de 1981 a 1986, fue considerado como un “tecnócrata”, que en cuanto llegó generó enojo en la clase política mexicana, pues incluyó en su gabinete a funcionarios de otros estados, como Sinaloa.

Entre la gestión de Del Mazo González y el actual Mandatario priista, el Grupo Atacomulco logró que otros dos integrantes de su familia llegaran a la gubernatura: Arturo Montiel, primo de Del Mazo González, y Enrique Peña Nieto, sobrino de este último.

En 2011, Peña Nieto buscó que su primo, Alfredo del Mazo Maza, fuera su

sucesor, sin embargo, ante la fuerza priista que respaldaba a Eruviel Ávila, quien amenazó con irse del partido sino era el candidato, el entonces Gobernador pospuso seis años su pretensión.

Así, en 2017, ya en la Presidencia de la República, Peña Nieto no sólo impulsó a su primo como candidato a la gubernatura, también mandó a su gabinete a hacer campaña al Edomex para retener el poder.

Del Mazo Maza ganó con apenas 169 mil votos de diferencia a la abanderada de Morena, Delfina Gómez.

EL PRINCIPIO DEL FIN

Para priistas, Del Mazo Maza no tenía vocación de poder como su abuelo, su padre o sus primos, por lo que ha sido un Gobernador “de bajo perfil”, y en la entidad estuvo alejado de su partido.

“Cumplió su destino manifiesto de ser Gobernador siguiendo la huella de su estirpe, pero nunca tuvo vocación de poder, nado de muertito en todo su sexenio”, consideró Villarreal, también director de Ceplan, una consultoría en asuntos sociales y políticos.

Incluso, dijo, Del Mazo Masa optó por convertirse en “amigo” del Presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ha elogiado su trabajo.

El declive del priismo en el Estado de México se advirtió en la elección de 2021, cuando se alió con el PAN y PRD para retener municipios y diputaciones locales, logrando la mayoría simple en el Congreso estatal.

Sin embargo, Morena, con apenas 26 de los 125 municipios, gobierna 48 por ciento de la entidad, y se calcula que es primera fuerza en al menos 3 mil de las 6 mil secciones electorales.

Con esos números, el actual Gobernador priista fue calificado por los ciudadanos mexicanos en las urnas, ayer domingo.

HISTORIA

El fin del Grupo Atlacomulco; surge el Grupo Texcoco

El dominio político de la facción del tricolor llega a su término en el estado tras casi 100 años

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
—metropoli@eluniversal.com.mx

Después de casi 100 años de gobiernos del PRI en el Estado de México, la mayoría controlados por el llamado Grupo Atlacomulco, este domingo el Grupo Texcoco, afiliado a Morena desde 2014, se alzó con la victoria en la que es considerada la joya de la corona

electoral de cara a los comicios presidenciales de 2024.

El triunfo de Delfina Gómez es simbólico e histórico en el país al derrotar al Grupo Atlacomulco, que fue liderado por muchos años, paradójicamente, por otro profesor, Carlos Hank González, y que también tuvo entre sus gobernadores al abuelo, padre e hijo de la dinastía Del Mazo, representada por el actual gobernador Alfredo del Mazo Maza. El Grupo Texcoco, con la maestra Delfina Gómez, gobernará a partir del próximo 15 de septiembre.

El primer gobernador emanado del Grupo Atlacomulco fue Isidro Fabela, de 1942 a 1945;



Los exgobernadores mexiquenses César Camacho, Enrique Peña, Arturo Montiel y Emilio Chuayffet surgieron del Grupo Atlacomulco.

luego, inició la dinastía de los Del Mazo con Alfredo del Mazo Vélez, Alfredo del Mazo González, Salvador Sánchez Colín, Arturo Montiel Rojas, Enrique Peña Nieto, quien también fue presidente de la República, y el actual Alfredo del Mazo Maza.

Sin embargo, el profesor Carlos Hank González, quien fue gobernador del Estado de México de 1969 a 1975, para posteriormente ser regente de la Ciudad de México, es el mayor ícono de

este poderoso grupo y sus descendientes continúan en la política, como el exalcalde de Tijuana y varias veces candidato a gobernador de Baja California Jorge Hank Rhon, quien también es empresario y dueño de casinos.

El profesor tuvo cargos, poder y dinero, pero lo único que no pudo conseguir fue llegar a ser presidente de la República debido a su ascendencia extranjera, porque su padre era alemán. A él se le atribuye la frase: "Un político pobre es un pobre político".

Ahora, el Grupo Texcoco, llamado así porque sus liderazgos surgieron de dicho municipio, llegará a Toluca con la primera gobernadora del Estado de México, la expresidenta municipal Delfina Gómez, junto a su coordinador de campaña, Horacio Duarte, y el líder de ese grupo político, el también exedil de Texcoco, Higinio Martínez. ●